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低头 只在戴奖牌的那一刻
◆ 金 雷

  

有天赋
唐钱婷是本届奥运会中国泳团

最大的亮点之一。今年的全国游泳

冠军赛上，她两度刷新亚洲纪录。同

时，今年女子100米蛙泳世界排名前

四的成绩，也属于这位上海姑娘。

小时候，妈妈给她报了钢琴班和

游泳班，小钱婷自己选了游泳。她跟

妈妈说：“我很喜欢在水里的感觉。”

走上专业道路后，唐钱婷的身体条件

愈发出色，身高、臂展以及爆发力，都

非常适合培养成一名世界级的游泳

运动员。三年前的东京，17岁的唐钱

婷第一次在奥运会亮相。100米蛙泳

半决赛，她最终名列第六。

巴黎奥运周期，唐钱婷的竞技水

平大幅提升，在布达佩斯世锦赛闯入

决赛。今年在多哈举行的世锦赛，唐

钱婷将成绩提升至1分05秒27，进入

世界顶尖蛙泳选手的行列。

做更好
巴黎，唐钱婷来了。穿着最喜欢

的禾绿色泳衣，姑娘要游出属于自己

的历史。今天凌晨的决赛，前50米

唐钱婷一马当先，转过身来依旧握有

优势。但南非选手、奥运会纪录保持

者塔恰娜 ·史密斯却在后程奋力追

赶，最终在到边前超越，抢走金牌。

走下领奖台，面对队友、教练送

来的鼓励，唐钱婷还是没忍住，泪水

打湿了年轻的脸庞。她承认，很想夺

这枚金牌，“在深圳（全国游泳冠军

赛）比完，我说目标是奥运最高领奖

台，而不是之前提的前三名。自己给

自己很大的压力，这几天大伙都在帮

我调节情绪。”

来到巴黎后，唐钱婷很多方面不

太适应，备战节奏被打乱。赛前她跟

教练沟通，决定比赛中换种战术去

游，“之前没尝试过这种节奏和战术，

今天也算是游得成功吧。”

在100蛙的运动员中，唐钱婷属

于速度型的选手，比赛战术是“前冲

后顶”，为此，她把很多精力放在提升

后程能力上，就是希望领先后能在比

赛后半段顶住对手的冲击。今晨被史

密斯反超，从技术上分析，唐钱婷认为

还是最后的15米不够强，“其实到后

面游得已经很僵硬了。每次比赛，最

后15米都是我的弱项。这次回去我

要尽量增强后程的耐酸能力。”

拼接力
但一枚闪亮的奥运银牌，足够中

国体育、上海体育骄傲。唐钱婷说，

要感恩的是教练、团队，即便在自己

最低谷的时候都没有放弃。有一段

时间唐钱婷各方面情况都不太好，就

停了训练，但内心的声音一直在提醒

她：你依旧热爱游泳，“比赛带给我很

大的快乐，到边获胜那一刻会非常开

心。”在很多人的关心下，这艘“小潜

艇”游回了泳池，“回来时非常开心和

激动，因为终于找到了人生的方向。

对自己来说，这也很好的经历。”

人的成长虽然漫长，但总有

那么几个节点，会清晰地感受到

落在肩上的分量。唐钱婷也是

这样。她说，今年以来成绩突飞

猛进，自己便有了这种感觉，“多

哈（世锦赛）比完，我就觉得，中

国游泳需要我们这批运动员去

扛起大旗，去创造更多的历史。

我们是时候冲在前面了。”

其实，唐钱婷才20岁，眼前的路

还很宽，巴黎只是新的起点。况且她

在最好的年华得到了最有价值的砥

砺，“（100蛙）算画上一个句号，将激

励我在下届洛杉矶奥运会争取更好

的成绩。接下来，我想和队友在接力

比赛中去创造属于我们的辉煌。”

特派记者 金雷（本报巴黎今日电）
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上海运动员在本届奥运会收获首枚奖牌

最好的年华
最有价值的砥砺
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竞技场上，个

人的绝对实力，其

实是个综合体。技

术能力、抗干扰能

力、逆境中的调整

能力等，缺一不可。

有关泳池的争

论成为巴黎奥运开

赛以来的热门话

题。本届赛事的场

馆水深较浅，为2.2

米。不少声音认

为，这个深度会影响选手发挥水平，因为水池浅，水波在底

部反射产生更多湍流，   米的比赛，后  米泳池会掀起

“惊涛骇浪”，因为阻力大，运动员由此耗费更多的体力。

这座位于巴黎拉德芳斯商务区的游泳馆，由过去的泳

馆改建而成，如今成为法国乃至欧洲最大的室内游泳馆。

至于泳池的深度，一种说法是：按照国际泳联的标准最浅为

2. 米，显然没有达标。但另一种解释是：拉德芳斯游泳馆

的设计方案在泳联新标准推行前已通过。

从奥运会已经结束的游泳比赛来看，水池深浅与运动

员成绩似乎并没有太大关系，像男子   米自由泳、女子

 ×   米自由泳接力等比赛的成绩，比上届东京奥运会还

有提升。奥运会进行至今，虽然还没有新的世界纪录诞生，

但已有多项赛会纪录被打破。

针对泳池较浅的情况，有运动员作了针对性的调整，比

如入水的方式。参赛队伍也根据实际情况灵活应对，将速

度快的选手排在接力赛靠前的位置，以减少之后水波带来

的影响。相比深浅，运动员和教练更关心泳池的水温，因为

水温太低会造成选手肌肉收缩，不利于发挥水平。

实际上，无论水深还是水浅，各国选手接受的是一样的

客观条件。一位资深运动员表示，奥运会，最重要的是名

次，而不是游了多少时间。而深浅之外，还有很多不确定的

因素影响备战与比赛。

场馆的好与不好，其实是一视同仁的。但还会有人为的

干扰。奥运会开赛前，世界反兴奋剂机构的权威性和独立性

再度得到明确，就是要保障运动员在公平、公正的环境下取

得成绩，无一例外。而一旦遭受误解甚至不公待遇，最有力

的回应，便是用成绩说话。低头，只在戴奖牌的那一刻。

今晨，中国游泳健儿摘下两枚银牌，多名运动员取得出

色的成绩，游泳项目的奖牌总数升至 枚。获得男子   米

仰泳银牌的徐嘉余表示，自己展示出了在决赛的最好状态，

尤其这已是自己的第四届奥运会。

在残酷环境下成长起来的队伍，才是真正的成功之

师。在风波不定的泳池，中国选手现在每一个单

项的磨砺，也是在为之后的集体接力项目调整

状态、积蓄能量。相信，好戏还在后头。

本版图片 特派记者 李铭珅 摄

今天凌晨，巴黎奥运会女子
100米蛙泳决赛，“小潜艇”唐钱
婷为中国泳团夺下一枚银牌。
姑娘个人的第一块奥运奖牌，也
是上海运动员在本届奥运会收
获的首枚奖牌。


